
                                                   光弘科技投资者关系活动记录表 

证券代码：300735                                   证券简称：光弘科技 

惠州光弘科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2020-002 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他          

参与单位名称及

人员姓名 

惠州光弘证券股份有限公司：徐宇晟、林夏婷 

德邦证券股份有限公司:叶晨灿 

华创证券有限责任公司：高远、郭一江 

太平洋资产管理有限责任公司: 王磊 

中邮创业基金管理股份有限公司: 李培炎 

银河基金管理有限公司: 陈伯祯 

长城证券股份有限公司: 张元默、邹兰兰 

北京沣沛投资管理有限公司：孙冠球 

上海汇利资产管理有限公司：朱远峰 

上银基金管理有限公司：徐帆 

交银施罗德基金管理有限公司：米茂硕、郭斐 

深圳旦恩先锋投资管理有限公司：李福磊 

深圳前海珞珈方圆资产管理有限公司：董丰侨 

淳厚基金管理有限公司：吴若宗、刘俊 

沣京资本管理（北京）有限公司：郝程程 

金元证券股份有限公司：曾捷 

津联控股：韩金刚 

中加基金管理有限公司：吕航 

上海磐厚投资管理有限公司：胡建芳 
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泰康资产管理有限责任公司：陆建巍 

新华基金管理有限公司：陈磊 

东证融汇证券资产管理有限公司：刘伟刚 

深圳前海珞珈方圆资产管理有限公司：董丰侨 

上海运舟私募基金管理有限公司：米茂硕 

光大保德信基金管理有限公司：苏淼 

圆信永丰基金管理有限公司：马红丽 

Hel Ved：Daniel Guo 

九泰基金管理有限公司：赵万隆 

太平洋保险集团：王晶、徐军平 

深圳进门财经科技股份有限公司：谭雅芙 

平安基金管理有限公司：王修宝 

国信证券股份有限公司：胡剑 

Prudence Investment Management(HongKong)Limited：董丰侨 

淳阳投资：谢伟玉 

惠升基金管理有限责任公司：彭柏文 

九颂山河：张咖 

长安基金管理有限公司：刘嘉 

国信证券股份有限公司深圳泰然九路证券营业部（客户）：李胜 

国寿资产：和川 

长城财富资产：胡纪元 

上海环懿私募基金管理有限公司：李海立 

磐厚动量：胡建芳 

时间 2022年 8 月 26日、2022年 8月 28日 

地点 电话交流会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：徐宇晟 

证券事务代表：林夏婷 

投资者关系活动

主要内容介绍 

【公司上半年公司情况介绍】 

一、主要财务数据 
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 （1）营业收入：上半年营业收入 21亿元，同比增加 77%。 

（2）归属于上市公司股东的净利润：达 1.40亿元，同比增加 31%。 

（3）归属于上市公司股东的扣除非经常性损益后的净利润：1.12

亿，同比上升 63%。 

二、客户端 

光弘过去一两年经历了比较多外部环境的波动和变化。公司上半

年业绩在经历受国内疫情防控、海外局势动荡等事件的影响等之

后，依然取得了相对稳定的增长。自 2020年底，当时公司最大客

户华为受到美国制裁，公司最主要的客户华为直接、间接业务占

公司近乎七成份额，其消费电子业务受到非常大冲击。公司及时

改变客户策略，对客户进行了结构调整，积极导入了包括小米，

荣耀等新客户，经历一年多的调整，从原先对单一客户的高度依

赖转变为华为，小米、荣耀三大客户齐头并进的新格局，也是彻

底摆脱了相关事件的影响，重回健康增长的正轨。  

三、海外进度 

公司在过去几年开始在海外进行了深入的探索，印度公司实现了

非常好的业绩，也坚定了我们走出去的信心。去年我们新增设立

孟加拉和越南这两个海外基地。其中孟加拉工厂去年年底今年年

初正式开始投入量产，目前状况非常不错。而越南工厂会是今后

公司海外最重要的基地。与印度、孟加拉基地服务当地市场的定

位不同，越南以其独有的地缘优势，可以非常便利的服务客户，

不仅仅东南亚，更辐射欧美的市场。其涉及的产品也不仅仅包含

手机等消费产品，也会涉及智能穿戴、汽车电子、工业控制、新

能源等更多领域，会是公司在海外最主要的综合性基地。今年上

半年越南基地基本完成了自建厂房的建设，今年三四季度开始会

逐步进行客户项目的迁入。后续希望其可以复制印度工厂的成功

模式，成为公司今后在海外最重要的新增长点。  

四、业务布局 

公司从去年开始大力推进手机以外业务的发展。汽车电子成为了
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重要的方向。去年公司成功进入了法雷奥的供应链体系，经历一

整年的审核等准备工作，今年 Q2法雷奥项目开始正式量产。近期

公司也通过了 BMW 两轮车载产品的审核，目前也有更多新老客户

的订单正在前期准备过程中。随着汽车电子化的强烈趋势，我们

接触到了越来越多不同形态的汽车电子需求，后续，包含法雷奥

在内的汽车电子业务也会成为公司重要的增长点。 

公司在今年的半年报营业收入类别内新单列了新能源类别，公司

在今年已经开始陆续为客户提供电源管理系统、微型逆变器等产

品。随着新能源赛道的确定性，公司正在逆变器、储能、动力电

池电源管理等多个方面在新能源领域拓展更多的业务和客户，这

一部分业务也会迎来巨大增长。 

在稳定消费电子订单的基础上，公司后续会重点推进汽车电子和

新能源电子业务的发展，抓住这些发展空间巨大的行业的机会，

希望通过这样的拓展使业务结构更丰富全面，以应对不同环境和

挑战。 

 

【Q&A】 

一、整体情况 

Q：二季度归母净利润环比多很多的原因？ 

A：二季度生产出货量级比一季度有所提升，一季度春节期间成本

等原因较多，二季度注重生产效率和成本，所以利润提升较多。

另外，去年下半年开始，公司业务占比从原先绝大部分是来料加

工为主到现在逐渐增加了采购物料的环节，采购物料占比增加会

体现在营收的增长上。 

 

Q: 二季度存货比一季度有较大提升，主要是备货需求还是其他？

主要是成品还是原材料？ 

A：主要原因是物料采购，去年下半年开始，公司业务占比从原先

绝大部分是来料加工为主到现在逐渐增加了采购物料的环节，这

部分库存金额随着采购、交付的时间差异，以季度为维度会有一
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定程度波动。 

 

Q：募投里云计算和工业互联网的项目介绍？对生产制造水平的影

响？ 

A：今时今日的制造业早已不是过去老旧的样貌，在工业 4.0 概念

普及应用的今天，越来越多的自动化软硬件系统成为了在制造过

程中不可或缺的部分。随着客户、产品不断推陈出新的要求，公

司以更自动化、数字化的手段辅助制造。对应的募投项目也正是

为了应对相应的需求，提升企业竞争力，构筑更高的护城河。 

 

Q：公司 Q2 经营性现金流出现比较大下滑的原因？ 

A：从去年 Q3 开始公司有了比较大规模的带物料采购的业务，这

导致了公司现金的流入流出和库存的波动会相对变大。更长的维

度上看，随着相关业务的增加，公司的营收、现金流、库存等数

据会随着业务的增长而增加，但从季度的维度来看，由于涉及到

交付和采购的时间点跨季度的问题，公司的现金流可能会出现一

定的波动。 

 

二、消费电子 

Q:下半年手机需求是否看到回暖迹象？公司下半年手机订单情

况？ 

A：今年三、四月份开始受到疫情等因素的影响，整个消费市场需

求的确有一定程度的波动。目前光弘客户情况整体良好，从市场

的一些数据也可以看到，今年上半年荣耀销售情况非常不错，小

米在海外的收入也有大幅增长。在经历疫情之后，下半年我们也

会迎来消费电子传统旺季，我们目前可以预见到在 Q3Q4 交接时，

随着下半年新机的不断发布，需求会有增长。 

 

Q：今年全年手机方面客户订单情况？ 
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A：今年二季度开始因为诸多外部因素的原因，客户订单相对较保

守，forecast 的可见性周期并不会特别长。下半年一些新机，基本

上会在 9、10 月份逐渐增量，近期已经也开始有较为频繁的调整。

整体而言，我们今年全年的出货量保持稳中有升的态势。 

 

Q：华为，小米，荣耀这些大客户所占百分比？ 

A：以品牌出货量来计算，目前华为、荣耀和小米基本上各占公司

1/4 左右的份额。 

 

Q:今年整个出货量预期？ 

A：目前节点对于今年 Q4 的出货量预测还不能有非常准确的预测，

但大致来看预计公司今年国内出货量稳定中有小幅增长，而国外

出货量则会有较大增长。 

 

Q：公司上半年消费电子业务和网络通讯业务的营收均取得了快速

增长，能够取得快速增长的原因？ 

A：公司消费电子和网络通讯的营收快速增长，一方面是因为今年

生产出货的数量比去年有不少提升；另一方面是因为公司过往的

业务模式主要是以来料加工为主，但从去年 Q3 开始公司逐渐增加

了在物料采购方面的业务，公司营收因为物料采购有比较大的增

速，所以公司的营收增速其实是比利润增速幅度要更大的。 

 

Q：公司对今年安卓市场的展望？ 

A：安卓市场当前市场上有很多第三方咨询机构的数据，相比于年

初的数量还是有一定程度的下调。产业链也出现了一定的优胜劣

汰的情况，整体而言公司处于稳定增长的状况中。随着下半年消

费电子传统旺季的到来，公司还是希望疫情之后大家对消费的欲

望能够得到一定的恢复，而且参考 618 的销售数据，如果存在比

较好的促销因素，手机的销量还是存在一定的提升空间。另外今
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年并未出现像去年一样的缺芯，消费电子原材料的价格也有了不

同程度的下调，对于终端客户的销售来说也存在一定的帮助，希

望下半年随着成本端的下降，如果厂商能够抓住这样的机遇，随

着疫情的逐渐平复，下半年安卓市场的恢复还是有不错的期待的。 

 

Q：公司智能穿戴的情况？ 

A：公司这块业务最早服务于华为，为华为生产智能手表，这块的

经验也奠定了公司智能穿戴业务的基石。现在各头部品牌，在手

机以外也纷纷推出了各自包含手表、耳机在内的各种衍生智能终

端构建生态，公司也已经开始为小米、小米等客户提供智能手表

等产品的制造。整体而言，虽然规模不如手机，智能穿戴也一直

是公司业务一个相对稳定的类别。 

 

Q：公司海外工厂的情况？ 

A：公司印度工厂在前年开始有大规模的生产出货，过去的一年多

和今年上半年也基本处于非常好的状况，公司印度工厂主要服务

于小米、Oppo、三星、Nokia 等客户。在过去的一年多中，公司

印度工厂的产量处于持续提升的状态，今年上半年也维持一百多

万台的月产量。后续很长一段时间，印度工厂可能都维持比较高

的一个产能利用率。印度目前中资品牌市场占有率比较高，而且

印度政府对手机的比较高的进口关税也得中资品牌不得不寻求本

土制造的能力，这也使得光弘的印度的工厂在印度成为了比较重

要的 EMS 厂。公司后续也会视图客户的需求和投资方面的环境，

来考量是否在印度进一步扩产。 

在印度以外公司开始了在孟加拉和越南的工厂。公司在孟加拉的

工厂整体规模相对较小，月产能大概是二十万台左右，也是因为

孟加拉的高额关税，OVM 等中资品牌不得不在当地建立生产能

力，公司后续也会视图需求考虑是否在当地租用更多的场地，去

提供更大的产能。 
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公司越南工厂也是同期开始规划的，公司在越南购置了 20 万平米

的场地，一期的工厂在 Q2 已经封顶，目前已经完成了内部装修和

部分产线布置的工作，后续经过当地政府一些进出口和消防等认

证，并且还需要通过客户的认证，实现客户的导入。与印度、孟

加拉基地服务当地市场的定位不同，越南以其独有的地缘优势，

可以非常便利的服务客户不仅仅东南亚，更辐射欧美的市场，为

客户提供非常优秀的免税出口环境。后续越南基地不仅仅手机，

更会在汽车电子、智能穿戴、新能源等业务都会进行一定的布局，

让越南成为公司在惠州工厂以外的第二的核心制造地，去服务更

多的客户、更多的领域和更多的地域。 

 

Q：海外增长主要因为小米海外出货比较乐观还是其他？ 

A：公司在海外的工场一直处于订单饱满的状况，一方面印度工厂

今年产出有较大增长。同时随着孟加拉、越南工厂逐步落成，海

外今年的制造能力有不少提升，所以整体的状况还是非常不错的。 

 

Q：公司对印度工厂的盈利的展望？ 

A：今年上半年印度的盈利状况还是很优秀的，印度市场下半年会

迎来 Diwali 排灯节，是他们像春节一样的重要节日，所以我们也

希望印度在下班年能够延续上半年良好态势。 

 

Q：孟加拉跟越南明后年产能扩张节奏？ 

A：现在孟加拉工厂已经比较顺利量产，每月 20 万部手机左右，

后期我们也会根据客户需求评估扩产。越南工厂第一期自建的部

分目前已经基本完成，正式项目会在 Q3、Q4 逐渐导入。公司越

南工厂其实现在已经有在运作，公司在新建厂房的同时已经租用

了一些厂房，目前已经在生产小米的手机，大概每个月十多万台

的产量。根据印度工厂的经验，这样规模的一个工厂，经过一年

左右时间形成一定生产规模后，就可以提供一个比较稳定的利润
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的支撑。如果用手机进行折算，公司现在越南一期项目是希望可

以在三年内达到月产能三百万台的规模。 

 

Q：越南和孟加拉工厂单机盈利水平和国内相比？ 

A：海外工厂为客户提供了无法取代的避税环境，而且海外高端

EMS 制造的能力是非常稀缺的。目前孟加拉工厂虽然规模不大，

但整体盈利能力还是非常不错的。从之前公司印度工厂的数据可

以看到，印度工厂有不错的盈利能力，越南工厂经历一段时间的

磨合后相信不会逊色于印度工厂。 

 

Q：手机单机毛利？未来变化？ 

A：过去公司以来料加工为主，整体毛利率相对比较稳定，基本在

25%-30%。去年开始随着物料采购占比的增加，整体毛利率看似

有一些下降，但也不意味盈利能力下降，其实，物料采购可以在

加工以外带来额外的收入、利润，这是模式改变的必然结果。长

期而言，随着公司物料采购占比的逐步增加，我们表现出来的毛

利率因为分母的增大可能持续略微下降的趋势。 

 

Q：手机出货中 4G 跟 5G 的比例？价值量测算？4G 手机净利润？ 

A：在过去的一两年内，公司出货的手机产品占比正稳定向 5G 倾

斜，今年大概一半多是 5G 产品。5G 和 4G 产品因为在复杂度上

的差异，价值量大概有 20%-30%的差异，具体净利润上则取决于

整体出货量。 

 

Q：手机出货从价格维度的分布统计？ 

A：公司海外出货的机型整体价值量相对低一些，可能在 100 美金

到 150 美金左右。在国内生产的机型则分布较广，从千多元的入

门机型到四五千的旗舰机型都有。整体占比分布基本和市场上手

机价值分布差不多。 
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Q：今年公司产能增长预期？ 

A：今年公司在海外产能增长随着扩建会比较明显，国内今年则更

主要在于优化效率，最大化的利用现有产能，提升产能利用率，

并视下半年的订单状况审慎的进行产能的投入。 

 

Q：现在产能利用率情况？ 

A：今年从二季度开始，公司国内基地产能利用率大概是维持在七

八成之间，比较稳定。后续随着传统旺季的到来，产能利用率应

该会继续提升。 

 

Q：下半年新机发布，对产能利用率的提升帮助？ 

A：肯定对于产能利用率会有帮助，我们的产能利用率和订单、出

货量成正比。 

 

Q：各大客户库存情况？客户去库存比较久对公司的影响？ 

A：客户、渠道库存水位其实从我们的角度并无从得知。但事实上

目前不用过于担心库存问题。现在消费电子产品的时效性越来越

强，下半年各大厂商销售的主力也会转变成当年的新机型，老机

型会逐渐淡出。 

 

Q：手机里代买物料的比例？ 

A：目前大概占收入的 20%多。其实以电子产品的价格构成，物料

才是电子产品成本中最大的构成部分，所以相关的收入后面增长

空间非常巨大的，我们接下来会循序渐进增加这一块占比，所以

从更长的维度看，代购物料的占比趋势大概率会缓慢增长。 

 

Q：代买物料是根据客户分还是一个客户会同时有代买和来料？ 

A：是否由 EMS 企业采购物料，其实最终取决权还是在客户在不
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用项目上的诉求，但从大趋势看 EMS 还是需要涉猎物料采购的环

节。 

 

三、汽车电子 

Q：汽车电子收入下半年会比上半年多一些？ 

A：是的，我们去年导入的法雷奥项目经历了一年的审核等准备工

作，其实今年二季度才逐步开始量产，上半年法雷奥出货并不多

下半年包括法雷奥现有项目产量的爬坡，以及后续叠加的新项目，

下半年收入会有增长。 

 

Q：公司汽车电子的情况？ 

A：公司汽车电子过去很多年也都是比较重要的一块构成，公司十

多年前就取得了 TS16949 的认证，只是在过去很多年公司把更多

的精力放在消费电子尤其是手机这边。公司从前年开始由于大客

户的波动后也是花了不少精力在汽车电子上。公司在去年成功进

入了法雷奥的体系，随着汽车电子化进程的不断推进，汽车电子

的需求也会有巨大的增加。经过一年多法雷奥的工厂的验证和产

品的认证，公司在今年开始了法雷奥的产品的量产，后续也会为

法雷奥的项目提供稳定的供应。法雷奥的项目的意义更多不是公

司已经在手的项目，他也会有定期或不定期的招标，公司在切入

供应链以后，就可以通过积极参与招标实现业务的增长。站在当

前时间点来看，今年公司汽车电子业务会取得一个比较不错的增

长，从明后年来看随着更多订单的导入，公司的汽车电子也会迎

来进一步的增长。公司去年汽车电子实现收入 5800 万人民币，随

着法雷奥项目的拓展，公司汽车电子业务今年会提供一个比较持

续稳定的收入，我们也希望今年汽车电子在收入端会有一个比较

显著稳定的增长。 

 

四、新能源 
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Q：公司新能源业务的相关情况？ 

A：公司今年在半年报中单列了新能源的收入类别，公司相信这块

和汽车业务会是公司在消费电子以外最主要的增长点。现在正在

和新能安进行电源管理系统的合作，下游主要是向海外出口的储

能产品，也会涉及两轮车动力电池的电源管理系统。今年虽然规

模不大，但往后看具备非常大的空间。另外公司今年六七月份开

始和老客户昱能科技进行微型逆变器的制造服务，随着客户在欧

美微型逆变器销量的大幅增长，公司从今年 Q3 下半程开始也会稳

定为客户提供微型逆变器的量产的制造，随着客户的增长，公司

也会规划给客户更大的产能，来应对客户大量的增长。整体而言，

今年是公司在新能源领域业务的元年，虽然目前的规模处于起步

阶段，但是后续，这块业务毋庸置疑会有非常巨大的增长潜力。 

 

Q：新能源业务和昱能的合作情况？ 

A：公司和昱能合作已经有数年时间了，过去主要是在智能关断器

业务商合作。随着现在客户业务爆发式增长，今年年中我们左右

正式导入了微型逆变器项目生产，通过嘉兴工厂与昱能更深入合

作，之后我们会是客户在逆变器主要的供应商。据了解，目前昱

能的微逆产品也是供不应求的状态，明年及之后也能预期到比较

大幅度的增长。不仅在嘉兴，公司的全球化布局会给光伏等新能

源产品提供不错的制造平台，为客户在欧美等市场提供规避关税

壁垒的前哨站。 

 

Q：新能源上半年 600 多万收入主要对应昱能的项目？ 

A：主要是正在做的一些电源管理系统的收入，微型逆变器正式出

货是从七八月份开始的，半年报暂时还没有体现出来。 

 

Q：与新能安合作的储能、BMS 项目情况？ 

A：新能安这边目前主要是合作为客户提供销往海外的户储 BMS
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系统的制造，后续也会有两轮车动力电池 BMS 等项目会陆续开

动。和客户合作的模式目前主要是来料加工 PCBA 制造。对应的

项目现在也处于起步的阶段，客户的规划增量潜力很大。后续我

们也会探索更多项目、模式上的可能。 

 

Q：嘉兴工厂能否支持昱能的快速发展? 

A: 一方面，从地理位置来看嘉兴工厂离客户非常近，物流沟通都

非常便利，另一方面，嘉兴目前拥有比较大的自有制造基地，有

足够空间应对客户微型逆变器业务，我们也为客户预留了足够的

空间和资源应对后续订单增量。另外，公司惠州本部及海外工厂

都是非常重要的潜在的平台为其提供海外需求的制造能力。 

 

Q：公司嘉兴工厂的情况？ 

A：目前公司的微型逆变器业务主要放在嘉兴，电源管理产品在嘉

兴和惠州都有。过去公司嘉兴工厂作为公司在华东的据点，和公

司在惠州那边的工厂定位是不同的。惠州的工厂主要是面对的珠

三角那边手机客户的大批量、大规模的产品生产，嘉兴这边更多

是一些小批量多机种的客户，比如汽车电子的客户、工控的客户

等。 

 

Q：昱能这边明年订单的增长？ 

A：虽然目前还不能非常精确地说到数量，因为客户的需求端的状

况增量非常巨大，这边甚至取决于我们能为客户提供多少产能，

但毋庸置疑明年会有非常大的增长空间。 

 

Q：公司新能源业务的模式？ 

A：目前还是主要是以来料加工为主，后续我们也会探讨在物料端

是否能更深入的合作。BMS 这块主要产品形态是 PCBA 形态的交

付，微型逆变器这边主要是以整机的形式去交付。后续，我们在
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海外越南基地也可以为客户欧美订单提供制造平台。盈利能力方

面，因为产品形态的差异，难以具体量化，以手机作为参考物，

整体而言 BMS 和微型逆变器的单机价值量还是要比手机更高一

些。 

 

Q：公司新能源相关业务如果快速增长，公司固定资产投资的情

况？ 

A：不需要做很多的资本投入。所有的电子产品的生产无外乎 SMT

贴片和组装测试两大环节。从 SMT 而言，所有形态的电子产品主

要是线路板和元器件的组合，这一块无论消费电子和新能源乃至

其他电子产品都是高度通用的，而且消费电子诸如手机已经是所

有电子产品中精度、密度要求最高的产品，我们现有的设备完全

足以应对汽车、新能源等产品的制造。而从组装测试的环节来说，

新能源和汽车电子并不需要像手机一样做非常多的定制化的人机

交互功能测试，虽然他们本身也有一些独有的测试，但是在组装

测试方面的投入不会像手机那样大。因此公司来做这些新业务并

不需要做太多的固定资产投资。 

 

 

 

 

附件清单（如有）  

日期 2022年 8 月 28日 

 


